

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 128 (1983)
Heft: 1

Artikel: Impressions d'un participant au "PMI" de Lourdes
Autor: Schafer, Willy
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-344491>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Impressions d'un participant au «PMI» de Lourdes

par le major Willy Schafer

Le vocable de pèlerinage est, pour la plupart des personnes, synonyme de recueillement et de voyage en prières, où l'on associe également transport et bénédiction des malades. Sur ce point, ce pèlerinage diffère sensiblement des autres.

De plus, il figure comme événement particulier et comme le plus important des pèlerinages de l'année au nombre des 542 inscrits au calendrier de Lourdes.

Ce pèlerinage, selon les dires du vicaire général Mingam, l'actuel directeur du Pélerinage Militaire International (PMI) ne ressemble à aucun autre et rencontre d'année en année un succès grandissant.

Historique

Si le pèlerinage militaire est, comme son nom l'indique, une manifestation militaire sur le plan international, il faut y voir ses origines après la dernière guerre mondiale. C'est en effet dès la fin de la guerre 39/45 que des soldats français et allemands décidèrent de se réconcilier et de renouveler cet événement chaque année, en y organisant précisément une rencontre en reconnaissance de ce fait marquant. L'idée ayant fait son che-

min, un nombre de soldats et de pays toujours plus important participèrent à cette rencontre pour y atteindre le chiffre record de près de 20 000 pèlerins d'une vingtaine de pays.

En 1977, une délégation coréenne fut, pour la première fois, part au PMI, représentant aussi l'Asie.

Organisation

Qui organise ce voyage? Le Service de l'aumônerie de l'armée française est responsable de l'organisation à Lourdes. Pour la Suisse, c'est le Service de l'adjudance de l'armée qui recrute et met sur pied ce voyage jusqu'à Lourdes. Sur le plan pratique (cantonements, subsistance, etc.), il y a deux possibilités: l'hôtel ou le camp militaire. Parlons un peu du camp militaire.

Celui-ci est situé à proximité immédiate de la ville de Lourdes, sur un promontoire. Il est monté dans une pinède et constitué par plusieurs centaines de tentes de l'armée. L'organisation, le service de police, le déroulement des manifestations à l'intérieur du camp, la préparation et le service des repas sont assurés par une unité de service de l'armée française. Le camp est très bien organisé:

électricité, eau courante, téléphone, WC, kiosque, bar, carnotzet, bref, rien n'y manque.

Manifestations et cérémonies

Le séjour à Lourdes dure quatre jours complets. Durant ces journées, diverses manifestations et cérémonies ont lieu, à certaines desquelles s'asso-

cient la totalité des participants (environ 20 000), comme par exemple à l'office du dimanche qui se déroule dans la grande basilique souterraine et qui est une messe extraordinaire, tant par ses chants rythmés, par sa ferveur, par l'enthousiasme des participants, que par ses couleurs et, disons-le, par son déroulement un peu particulier. D'autres cérémonies, par contre, sont



organisées en tenant compte de la langue des pèlerins: par exemple pour les pays francophones, anglophones et germanophones.

Une expérience à vivre

Quand l'un des plus grands soldats du dernier grand tourment mondial, le

général Montgomery, quitta Lourdes après quelques jours de recueillement et de réflexion, il avoua à Mgr Théas: «C'est vraiment la plus grande émotion de ma vie que j'ai connue à Lourdes...»; et dire que ce grand général anglais a vécu l'enfer d'El-Alamein!

Il est rappelé une fois encore que les

aventuriers seront décus, car ils n'y trouveront pas leur compte. La décision de participer à ce pèlerinage doit avant tout être le fruit d'une démarche intérieure personnelle.

Tous ceux qui font du service militaire savent par expérience que les «retrouvailles» entre camarades sont de beaux et grands moments. Il en est de même à Lourdes, où la délégation

suisse est très appréciée et très connue.

Le voyage et le séjour à Lourdes se font en uniforme. C'est précisément l'uniforme que est en premier lieu la carte de visite et permet de reconnaître l'appartenance à tel ou tel pays. C'est encore l'uniforme qui facilite les contacts et déclenche, lors de cette rencontre internationale, une camaraderie extraordinaire et chaleureuse.



C'est ainsi que, le soir venu, on rencontre, rassemblés autour d'une bouteille, des soldats de langues et de pays différents, cherchant à se faire comprendre. L'ambiance du camp est, elle aussi, empreinte d'une forte et véritable camaraderie.

L'âge moyen des soldats pèlerins se situe entre 20 et 25 ans environ. Seuls

les of et sof de profession des armées étrangères sont un peu plus âgés, ainsi que la plupart des participants de la délégation suisse.

Parmi les nombreux événements vécus à Lourdes, il y en a un qui m'a particulièrement frappé: la fréquentation de la grotte de la Vierge. Imaginez une ville en pleine effervescence à

Droit de participation au «PMI»

En uniforme: tous les militaires **incorporés et âgés de 50 ans au plus** (officiers: 55 ans)

En civil: les militaires ayant **plus de 50 ans** ainsi que leur conjoint ou un membre proche de la famille d'un participant en uniforme.

Inscriptions:

Dates à retenir: 27 au 30. 5. 83.

Départ de Genève jeudi soir 26 mai aux environs de 20 heures, en train (wagons-couchettes).

Séjour à Lourdes: vendredi, samedi, dimanche, lundi.

Retour à Genève: mardi matin 31 mai, aux environs de 8 heures.

Prix approximatif du séjour, voyage et nourriture compris, Fr. 300.— environ pour le camp militaire, et Fr. 400.— environ pour le logement à l'hôtel.

Les détails et précisions sont communiqués lors de l'inscription.

Equipement et tenue

Des précisions quant à la tenue et à l'équipement vous parviendront lors de l'inscription.

Dernier délai pour l'inscription: **15 avril 1983.**

Inscriptions et renseignements auprès de:

Major Willy Schafer,

1630 Bulle

Chemin de Saucens 13

tél.: (029) 2 54 66

ou de

Adj sof Albert Lanter,

6020 Emmenbrücke

Heubächliring 1

tél.: (041) 53 27 53

} Responsable pour l'information
et l'organisation

cause de la présence de plusieurs milliers de soldats. Après une journée bien remplie, nous nous étions attardés, mes camarades et moi, à boire un verre dans un bar. Vers une heure du matin, alors que nous envisagions de rentrer au camp, nous prîmes la décision de passer par la grotte pour nous recueillir un petit instant. Quelle

ne fut pas notre surprise de constater, à cette heure avancée de la nuit, la présence de près d'une centaine de soldats de plusieurs pays se recueillant dans un silence extraordinaire!

C'est là que j'ai compris que, pour beaucoup, Lourdes reste un lieu où l'on vient puiser l'*espoir* ou encore dire *merci*, en guise de reconnaissance.



Conclusion

Chaque année, un thème soutient la préparation et le déroulement du PMI. Il est choisi au cours de la conférence internationale d'octobre qui réunit les responsables de tous les pays participants.

A Lourdes, où des milliers de soldats des quatre coins du monde se rencontrent et prient pour la paix, la

camaraderie entre militaires de tous rangs, provenant de différents pays, n'est pas un vain mot. Elle ne connaît ni frontière, ni couleur de peau, malgré la diversité des uniformes et des provenances. Lourdes, c'est le carrefour de l'amitié de soldats de toutes les nations.

W. S.